
市委书记当版主
让民意有所附丽

复议案例

职工李某因休假的问题
与用人单位发生了劳动争议，
当地的劳动争议仲裁委员会
认为企业的行为无不当之处，
遂裁定对李某的仲裁申请不
予支持。 李某不服，考虑到如
果向当地的人民法院起诉要
交纳诉讼费，李某没有立即向
法院起诉。正在犹豫不决时，李
某看到了一份《行政复议法》的
宣传材料。李某想：既然行政复
议不收费，何不去试一试呢？接
到李某的行政复议申请后，某
劳动保障部门经过认真的审查
作出了不予受理的决定， 并向
李某发出了《劳动保障行政复
议不予受理通知书》。

要 分 析 为 什 么 劳 动 保 障

部门没有受理李某的行政复

议申请 ，首先要明确什么是行
政复议 。 行政复议是指公民 、
法人和其他组织不服行政机

关所作出的具体行政行为向

行政机关或其上一级行政机

关提出申诉 ，受理的行政机关
对其作出裁决的活动 。 从上述
定义不难看出 ，申请行政复议
的前提是行政机关和具体行

政行为的存在 。
那么 ，劳动争议仲裁委员

会是不是行政机关 ？ 其仲裁裁
决 是 不 是 具 体 行 政 行 为 呢 ？
《劳动法 》第 81 条规定 ， “劳动
争议仲裁委员会由劳动行政

部门 、同级工会代表 、用人单
位方面的代表组成 。 劳动争议
仲裁委员会主任由劳动行政

部门代表担任 。 ”可劳动争议
仲裁委员会是国家授权依法

设立的 ，代表国家行使仲裁权
并由国家强制力保证其生效

裁决实施 ，三方联合处理劳动
争议的准司法性的国家仲裁

机构 。
因此 ，虽然劳动争议仲裁

委员会中有劳动保障部门的

代表 ，虽然其主任由劳动保障
部门的代表担任 ，虽然其办事

机构设在劳动保障部门 ，但是
可以肯定地说劳动争议仲裁

委员会不是行政机关 。 另外需
要明确的是 ，劳动争议仲裁委
员会的仲裁裁决不属于具体

行政行为之列 。 具体行政行为
是指行政机关在法定职权范

围内 ，对特定人 、特定事务所
进行的直接对其权利义务发

生影响的行为 。
虽 然 劳 动 争 议 仲 裁 委 员

会的裁决是针对特定人 、特定
事作出的 ，其对当事人权利义
务的影响也是可以肯定的 ，但
是由于劳动争议仲裁委员会

是仲裁机构而非行政机关 ，其
仲裁裁决不能被认为是具体

行政行为 。 根据上述分析和
《行政复议法 》 关于受案范围
的规定 ，劳动保障部门对李某
的行政复议申请决定不予受

理是正确的 。 在劳动保障行政
复议的实践中我们经常碰到

这样的情况 ，即当事人认为行
政复议不收费不妨试一试 ，即
使不能通过复议解决问题 ，也
不会给自己造成什么损失 。

在这里我们提醒大家 ，在
申请行政复议前 ， 一定要弄
清楚您所不服的行为是否是

行 政 机 关 的 具 体 行 政 行 为 ，
是否在 《行政复议法 》规定的
受案范围之列 。 如果不弄清
楚这一点 ， 是有可能给自己
带来损失的 。 以本案为例 ，按
照 《劳动法 》的 规 定 ，劳 动 争
议 当 事 人 对 仲 裁 裁 决 不 服

的 ， 可以自收到仲裁裁决书
之日起 15 日内向人民法院起
诉 。 李某没有依法向人民法
院起诉 ， 而是尝试提起行政
复议 ， 行政复议的提出以及
复议机关的审查决定都需要

一个过程 ， 需要一定的时间
做保证 。 如果这一过程超过
了 15 日 ， 势必影响到劳动争
议当事人的诉讼权 。 总之 ，各
种争议的解决都要依法定程

序 ，在法定权限范围内进行 ，
了 解 这 一 点 当 事 人 才 能 及

时 、正确地解决争议 ，维护自
己的合法权益 。 （志国 ）

国家机关招聘或要查行贿记录
广州市预防职务犯罪条例将出台

广州市人大常委会近日表决通过 《广
州市预防职务犯罪条例》 ( 以下简称 《条
例》)。 《条例》规定，实名举报要在 45 日内
答复举报人， 同时对网络反腐信息要及时
采取措施处理， 其中社会影响较大问题要
及时回应。

《条例》规定，国家机关及国企事业单位
等应当每年进行一次预防职务犯罪工作检
查，评估本机关或者本单位的职务犯罪风险，
排查职务犯罪风险节点。 对本单位工作人员
每年至少集中开展一次预防职务犯罪专题教
育，对领导干部、关键岗位工作人员应定期开
展。

对相应职能部门，则有具体规定，比如规
定检察机关应建立行贿犯罪档案系统， 向社

会提供查询服务， 同时应当在每年第一季度
向社会公布上一年度预防职务犯罪工作报
告。国家机关和有关单位在开展招标、采购和
招聘、录用、选任人员等活动时，可以到检察
机关查询投标人、潜在投标人、供货人、拟录
用人员是否有行贿犯罪记录， 并根据查询结
果，采取预防贿赂行为的措施。 投标人、潜在
投标人、供货人、拟录用人员也可以自行到检
察机关查询并要求检察机关出具查询结果。

市检察院日前在向市人大常委会汇报时
称，目前广州已建立了行贿犯罪档案。过去两
年， 全市检察机关累计受理行贿犯罪档案查
询 83770 次， 发现有行贿记录法人及个人 88
个，有关部门由此发出投标禁止令，对行贿犯
罪进行了惩戒式预防。

针对国企职务犯罪易发情况 ，《条例》重
点加强了国资委对国企监督条款， 要求国资
委督促、指导国企完善法人治理结构，推进董
事会建设，加强监事会事中监督，建立健全重
大问题决策、重要干部任免、重大项目投资决
策、大额资金使用的集体决策制度，促进国企

“科学民主决策”。
《条例》 具体要求：“要规范国有公司、企

业产权交易、 股权无偿划转和协议转让等行
为，对国有产权转让交易进行监督检查；加强
对国有公司 、 企业领导人员的经济责任审
计”。

同时，《条例》还规定，审计部门要加强对
职务犯罪易发、多发行业及领域的审计监督，
并将审计结果向社会公开。

注重舆论监督、网络监督是《条例》一大
亮点。《条例》规定，国家机关和有关单位应当
接受新闻媒体监督， 不得妨碍新闻记者合法
的采访活动。对新闻媒体报道和反映的问题，
有关机关或者单位应当及时研究处理。同时，
还应当采集、分析、研究涉及预防职务犯罪的
网络信息，并采取相应措施处理，对社会影响
较大的问题应当及时回应。

此外 ，《条例》还明确 ，任何单位和个人
对国家机关和有关单位及其工作人员的违
法行为，有权进行举报。 对于实名举报的，受
理机关或者单位应当在 45 日内将举报处理
情况答复举报人 (法律、 法规另有规定的除
外 )。

占文平

不服仲裁裁决

能否申请

行政复议
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他山石

市委书记亲自担任“向书记说说心里话”栏目版
主，通过网络互动的方式吸纳“民间智慧”，为惠州发
展提供智力支持，解决民生热点难点问题，其听取民
意，吸纳民智的姿态是真诚的。 我们也看到，近年来，
普通民众表达民意诉求的渠道在不断拓宽，基层民智
也越来越受到决策层尊重。

虽然官员、学者考虑的多是“大事”，群众关心的
多是“小事”。但是，由于更大范围的民意来自民间，反
映问题也好，所提建议也罢，都直接来源于民间，他们
的建议往往十分贴近民生，涉及的内容大多是“衣食
住行”、教育、医疗等普通人常常会遇到又急于希望得
到解决的问题。 由于群众长期工作、生活在基层，对民
生问题有着切身体会与独到的见解。 因为民生问题与
他们息息相关，在某些民生问题上，他们比官员学者
更有发言权，更有表达欲望。 提出的建议可能也更具

可操作性。
再者， 与官员学者相比， 群众特别是不用留下真

实身份信息的网民、博友，不用担心提建议触犯官场
条条框框与地域禁忌，在表达上更为“自由”与直观，
容易让决策者看到更多更新的民生切入角度。 而官
员、学者基于种种利益考虑，他们即使有关注民生的
情怀，也未必敢于畅所欲言；即使他们对民生问题作
过调研，有过了解，也未必能说到民众的心坎上。

在网络问政的问题上， 还需进一步思考与探索如
何扩大民意参与的广度、深度与科学性，增加民意权
重。 带动更大范围更深层次的民意参与，推动政府决
策走向民主化、科学化轨道。 如果更多官员真心实意
与网民互动交流，解决民生热点难点问题，让民智有
所附丽，未尝不是一大幸事。

话题 ： 去年 5 月 1
日 ， 以广东省惠州市委
书 记 陈 奕 威 任 版 主 的
“向书记说说心里话 ”栏
目在今日惠州网东江论
坛正式开通 。 当了一年
版主 ， 陈奕威共回复网
帖 738 个 ， 平均每天超
过 2 个 ， 推动了不少民
生 热 点 难 点 问 题 的 解
决。
（5 月 2 日《南方日报》）

众观点

Ａ

问计于民
值得点赞

刘凯玲

市委书记亲自担任“向书记说说心里话” 栏目版
主，其态度是真诚的，值得肯定的。 但作为一市一地的
市委书记，不说像国家领导人那样日理万机，但至少说
也是整天公务繁忙，能够有多少时间、到底有多少精力
能够完完全全听取民意、听懂民意，却是值得商榷的。

一年回复网友网帖 738 个，绝对数上说，这应当是
一个不小的数字和劳动，非一般人所能做到。 可具体
到一个市的“向书记说说心里话”栏目这一网络新兴
舆论阵地，客观而言，加入其中的成员应当说数量巨
大，至于在其中发言、提问题、提建议的更应该不计其
数。 按照一般此类栏目的情况，作为版主，莫说一年回
复 738 个网帖， 即便是一个月回复 738 个网帖， 可能
也不算多。 也就是说，市委书记通过论坛在线的方式
与网友交流，未尝不可，但通过当版主的方式集纳民
意，方式是欠妥的。

一方面， 作为版主， 每年这样的回应民意的帖数
或者说尊重民意的数量或者态度，是不足够的，也可
能是不太及时的，挂一漏万 ；另一方面 ，作为市委书

记，这样的工作量又是相对巨大的，对其更好履行市
委书记其他更大更紧要的职责，很大程度上无疑又具
有很大的分心和掣肘作用。 也就是说，市委市委书记
当论坛版主， 最后的结果可能是民意没有有效收集
好， 还耽搁了更好履行市委书记职责为民服务的大
事，得不偿失。

实际上， 作为地方党委及一把手， 如果真的尊重
民意，需要及时倾听和吸纳民意，完全可以把这项工
作交由当地的网络管理部门或指定专门的人员打理、
担当版主，然后由专人及时汇集民意，及时向主要领导
汇报即可。 同时为了显示书记对民意的重视，或者需要
亲自了解民意，一是可以作为论坛的成员“潜伏”在论
坛内，随时倾听民意。 也许，没有书记时时现身的论坛，
或更能听到更多更真实原汁原味的民声； 二是作为论
坛特殊成员，可以在有空闲的时候提前预告，与网友定
时在线交流。 这样，既不让每个民意受冷、更大范围收
集民意， 又不耽搁或分散市委书记履行其他职责的精
力和时间，岂不一举多得？

Ｃ

态度真诚
方式还待商榷

余明辉

作为一个地级市的一把手，亲自担任当地网络论
坛的版主，以加强和网友与市民的沟通交流，这种情
况似乎还不多见。

官员参与网络问政的意义， 无须赘言。 在笔者看
来，通过当地一把手的过问与表态进而推动问题的解
决，固然称得上是一个捷径，但是一方面，越是级别高
的官员，事务就越是繁忙，上网的时间也就越有限，因
此指望所有的问题都得到市委书记的关注与过问，显
然不太现实，久而久之，可能会让那些没有得到帮助
的市民感到失望；另一方面，任何事物都有两面性，如
果当地的百姓过于依赖书记的直接过问与表态，事事

都想通过这一捷径来解决而不去找对应的政府职能
部门，不走正常的程序，则在客观上反而助长了一些
政府职能部门和官员的懒散作风。

因此， 市委书记当网络版主， 参与网络问政确实
很好，但是在帮民的同时，更要责官，也就是监督和督
促有关部门和官员尽职尽责，廉洁勤政，全心全意为
百姓服务。 书记要多问问那些具体的政府职能部门和
官员，为什么应该解决的问题不解决，应该提供的帮
助不提供。 对于那些情节严重，引起市民严重不满的
部门和官员，则应该启动问责程序，追究责任，以儆效
尤。

Ｂ
要帮民
更要责官

苑广阔

悦读吧

本书以故事讲思想，以
事实讲道理， 将广大党员
群众关心的 13 个重大党史
问题，通过客观的分析，准
确地进行解读 ： 为什么能
够建立新中国 ,为什么能收
拾 好 蒋 介 石 留 下 的 烂 摊
子， 为什么犯过严重错误
还能得到人民支持， 为什
么没有像苏共那样垮台 ，
为什么能够解决 13 亿人口
的吃饭问题， 为什么能把
国家发展成世界第二大经
济体， 为什么能实现社会
主义同市场经济的结合 ，
为什么能实行一党领导、
多党合作的政治制度 ，为
什么能保持香港 、 澳门的
繁荣与稳定， 为什么能使
台湾海峡两岸关系不断发

展， 为什么能赢得如此多
的发展中国家支持， 为什
么能高效抗震救灾和成功
举办奥运会， 为什么能管
理好有近八千万党员的大
党等， 充分展示了中国共
产党领导人民进行社会主
义 革 命 和 建 设 的 光 辉 历
程、丰功伟绩和成功经验。

本书既不是一般的理
论读物， 也不是传统的党
史著作， 而是试图实现二
者的有机结合 ， 突破一般
党史读物的写作方法，不
仅有说服力，很有针对性，
还非常具有可读性 ， 是一
本真正意义上的广大党员
群众看得进、读得懂、愿意
读的党史通俗读物。

（舒悦 ）
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案情

评析

国家机关招聘或要查行贿记录

职务犯罪多发领域审计结果要公开

不得妨碍新闻记者合法的采访活动


